



« Racisme décomplexé ? », un thème brûlant qui tombe à pic

« Racisme décomplexé ? », un thème brûlant qui tombe à pic

Du côté des racistes tout est faux, bien sûr. Et il.elles le savent.

C'était déjà un problème difficile à traiter lorsqu'il restait marginal, cantonné à quelques individus. Mais le racisme est redevenu un programme politique à part entière, porté par des gouvernants librement élus dans nos démocraties voisines, jusqu'ici garantes des droits humains.

La 30ème Semaine cantonale d'actions contre le racisme, intitulée « Racisme décomplexé ? » - comme toutes les initiatives visant à lutter contre les discriminations et à promouvoir la cohésion et l'égalité – est ainsi plus d'actualité que jamais.

Grâce à la mobilisation, et à l'engagement de la « société civile » depuis trente ans, il existe dans notre canton une tradition d'inclusion, de recherche de l'égalité et de promotion de la diversité. Et c'est peut-être grâce à cette tradition, portée par tous les partis lors de la création du Bureau du délégué en 1990 et la Loi sur l'intégration des étrangers en 1996, que les institutions publiques prennent en compte l'antiracisme dans leurs développements et considèrent qu'il y a encore beaucoup à faire. C'est aussi grâce à cette tradition que nous sommes d'autant plus heurtés par le racisme omniprésent sur nos

réseaux.

Tout est faux donc. Il n'est d'ailleurs pas nécessaire que ce soit vrai. Il suffit d'être cru, répété et que cela soit spectaculaire. Ainsi, il n'y a pas de [vague de réfugié.es](#) ni d'explosion [des crimes commis par des étranger.ères](#). Il n'y a même pas [d'augmentation de l'hostilité contre les étrangers](#). Ces propositions sont aussi fausses que toutes les thèses racistes avancées depuis l'Antiquité.

Les problèmes liés à l'exil, à la migration et à l'accueil en Suisse existent, mais ils n'ont pas plus que dans les autres pays l'allure qui leur est prêtée dans les discours publics des personnes s'appuyant sur le racisme décomplexé pour répondre aux colères par la désignation d'un bouc émissaire, plutôt que par la justice et l'égalité.

Le principal problème lié à l'exil et aux migrations en Suisse est une intégration au ralenti. Freinée par des oppositions qui peinent à voir que les réfugié.es, les étranger.ères sont une opportunité pour l'économie, la sécurité, la santé, la culture, l'éducation, la culture, la convivialité, et bien plus encore.

Nous œuvrons à atténuer les épreuves des personnes que nous accueillons dans notre canton, dont beaucoup ont déjà dû surmonter l'accumulation de désespoir, de refus et de violences qu'impose l'exil forcé, avec une extraordinaire résistance.

Que quelques individus, à l'échelle de l'Europe, commettent des crimes révoltants, et que certain.es étranger.ères ou réfugié.es soient impliqué.es dans des actes criminels, n'a rien d'excusable. Mais cela ne devrait pas nous faire renoncer à nos traditions humanistes, ni légitimer et laisser dire que certain.es pourraient être prédisposé.es à la [délinquance](#).

J'espère que le thème « Racisme décomplexé ? » de cette 30ème Semaine cantonale marquera les esprits et trouvera un écho dans notre communauté. Il nous rappelle l'importance de préserver une société sereine et inclusive, où la diversité a toute sa place et où ce débat doit continuer d'occuper l'espace public.

Grégory Jaquet, chef du service de la cohésion multiculturelle, délégué aux étranger-ère-s

**UNE ÉDITION ANNIVERSAIRE EXCEPTIONNELLE
POUR LA SEMAINE NEUCHÂTELOISE D' ACTIONS**

CONTRE LE RACISME 2025

Depuis 30 ans, la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme (ci-après SACR) fédère citoyen-ne-s, associations et institutions autour d'un même objectif : lutter contre les discriminations et promouvoir l'égalité. Cette édition anniversaire, qui se déroule du 4 mars au 10 juin 2025, s'annonce ambitieuse et engagée, avec plus de 100 événements organisés à travers le canton. Son programme riche et diversifié invite le public à s'informer, débattre et interroger les enjeux contemporains du racisme et des droits humains.

Au fil des années, des avancées significatives ont été obtenues : renforcement des normes pénales contre les discriminations racistes, meilleure protection des victimes et consolidation d'un esprit d'ouverture et de diversité. Pourtant, de nouveaux défis émergent, notamment la montée des discours haineux dans l'espace public et numérique, qui menacent la cohésion sociale et le respect des droits fondamentaux.

Parrainée par l'artiste et humoriste Christian Mukuna et soutenue par plus de 100 partenaires, la SACR 2025 propose une programmation ambitieuse et inédite, accessible à tout public, revisitant trois décennies d'actions tout en questionnant l'évolution du racisme à l'ère contemporaine à travers des conférences, tables-rondes, expositions, projections, ateliers, spectacles et rencontres interactives.

Affiche de la SACR 2025



Visuels réalisés par les élèves du Lycée Denis-de-Rougemont, de gauche à droite et de haut en bas : Roman, Julia, Diane, Ella, Erda, Milene, Noah, Catalina, Ikhlas, Erda.

Retrouvez toutes les informations de la SACR 2025 (programme, affiche, bibliographie, etc.) sur notre site www.ne.ch/sacr

[Communiqué de presse](#)

[Programme complet](#)

UNE PROGRAMMATION SPECIALE POUR LES ECOLES ET LYCEES

De nombreux évènements sont proposés aux écoles et lycées: des conférences mais aussi des ateliers. La ciné-conférence « Le racisme : du livre à l'écran » proposée par La Lanterne Magique est inédite et réalisée dans le cadre des 30 ans de la SACR.

[Ateliers](#)

[Site RPN](#)

SACR 2025 : DES BIBLIOGRAPHIES POUR TOUS PUBLICS

Comme chaque année, la Librairie Payot participe à la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme en consacrant une vitrine et un espace dédié à cette manifestation. Des bibliographies pour tous publics sont également proposées par Daniel Snevajs, libraire et

membre du comité d'organisation de la SACR.

Les auteurs participant à cette édition sont mis en avant, notamment l'écrivain **David Diop**, lauréat du Prix Goncourt des lycéens (2018) et de l'International Booker Prize (2021) pour son roman *Frère d'âme*, qui explore l'expérience des tirailleurs sénégalais pendant la Première Guerre mondiale. Il sera présent lors de la soirée officielle pour un échange avec **Loris Petris**, directeur de l'Institut de langue et civilisation françaises de l'Université de Neuchâtel, **François-Xavier Fauvelle**, professeur au Collège de France, titulaire de la chaire d'Histoire et archéologie des mondes africains, et le sociologue **Didier Fassin**, professeur au Collège de France et à l'Institute for Advanced Study de Princeton dont les travaux portent sur les inégalités sociales, ainsi que sur des thématiques liées à l'exil, aux politiques migratoires et aux questions de frontières, qu'il abordera dans une conférence au **Club 44**.

[Bibliographies](#)

30 ANS DE LA SACR : UN ENGAGEMENT DURABLE CONTRE LE RACISME ?

Au cours des dernières années, des avancées significatives ont été réalisées dans les domaines de l'égalité, de la non-discrimination et, plus récemment, de la reconnaissance du passé colonial. En Suisse, ces progrès se traduisent par des initiatives structurantes. La [Feuille de route pour une administration exemplaire du canton de Neuchâtel](#) illustre un engagement institutionnel clair en faveur de la diversité et de l'égalité. À l'échelle nationale, le [Service de lutte contre le racisme](#) (SLR) a reconnu le racisme structurel comme une réalité sociétale, tandis que la Confédération a introduit l'Inclusion-Check, un outil destiné à accompagner les organisations dans l'évaluation et l'amélioration de leurs pratiques inclusives.

Ces efforts reflètent une volonté collective de promouvoir des valeurs fondamentales d'égalité et de justice sociale.

Dans les domaines culturel et scientifique, des démarches marquantes contribuent à alimenter la réflexion publique. L'exposition du Musée national d'histoire de Zurich sur le

passé colonial, celle du Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel (Mouvements), ou encore le parcours colonial organisé dans la ville de Neuchâtel participent à une prise de conscience collective et à un dialogue constructif sur ces questions.

Malgré ces avancées, des signaux inquiétants de régression apparaissent, tant en Suisse qu'au niveau international avec la polarisation sociale et le rejet de l'altérité, la montée des populismes, la banalisation du racisme.

Ces reculs touchent également le monde professionnel. Certaines entreprises revoient à la baisse leurs politiques inclusives. Ainsi, Mark Zuckerberg, fondateur de Meta, a récemment exprimé son intention de privilégier "plus d'énergie masculine" au détriment des initiatives de diversité.

C'est dans ce contexte que la SACR 2025, pour sa 30^e édition, a choisi de mettre en avant le thème du racisme décomplexé dans l'espace public. Ce sujet met en exergue les risques d'une société toujours plus divisée, où l'intolérance progresse et le repli sur des identités exclusives s'intensifie. Il met également en lumière une remise en question profonde des droits fondamentaux, en particulier l'égalité, qui demeure le socle indispensable de toute démocratie.

Cette 30^e édition est aussi l'occasion de s'interroger sur la pertinence d'un tel événement après trois décennies d'existence. Quel est son impact réel sur la société ? En quoi contribue-t-il à relever les défis contemporains ?

Pour répondre à ces questions, nous avons interrogé Thomas Facchinetti, premier Délégué cantonal aux étranger-ères et chef du COSM, sur le contexte historique et social ayant conduit à la création de la campagne européenne de jeunesse Tous Différents-Tous Égaux.

[Entretien avec Thomas Facchinetti, premier Délégué cantonal aux étranger-ères, dans le cadre de cette 30e édition](#)

ENTRETIEN AVEC CHRISTIAN MUKUNA, PARRAIN DE LA SACR 2025



Photo : Guillaume Perret

Après avoir pris part à divers événements de la SACR ces dernières années, que ce soit en tant qu'invité ou conférencier, Christian Mukuna, acteur et humoriste, endosse cette année le rôle de parrain pour la 30^e édition. Un engagement qu'il assume avec conviction, témoignant ainsi de la reconnaissance de son implication en faveur du "vivre ensemble" et de la sensibilisation au racisme.

Lauréat de deux concours humoristiques – le premier au Festival Morges-sous-rire et le second au Casino Comedy Club de Neuchâtel –, il a eu l'opportunité de se produire à l'international avec son one-man show Suisse AOC. Ce spectacle l'a mené sur des scènes prestigieuses telles que le Marrakech du Rire, le Voorire de Liège et le ComediHa! de Québec.

Ayant lui-même été confronté au racisme, Christian Mukuna a fait de l'humour un moyen pour le combattre et encourager un dialogue constructif avec les jeunes générations.

Dans un entretien à découvrir [ici](#), il partage son engagement de longue date pour la lutte

contre le racisme et le vivre ensemble.

[Entretien avec Christian Mukuna](#)

DROITS ET DEVOIRS EN CAS DE CONTRÔLE DE POLICE : UNE BROCHURE RÉALISÉE CONJOINTEMENT PAR LE SERVICE DE LA COHÉSION MULTICULTURELLE ET LA POLICE NEUCHÂTELOISE

Le 1er octobre 2021, une plateforme réunissant le service de la cohésion multiculturelle, la police cantonale neuchâteloise et les représentant-e-s des collectivités étrangères a été mise en place pour favoriser le dialogue et renforcer la confiance entre les forces de l'ordre et la population neuchâteloise.

Dans ce cadre, plusieurs actions concrètes ont été décidées, notamment en matière de communication. Parmi elles, la création d'une brochure visant à informer la population sur ses droits et obligations en cas de contrôle de police. Cette initiative a pour objectif de favoriser un climat de respect mutuel et de sérénité, tout en rappelant le cadre légal de ces contrôles, dans le respect des droits fondamentaux et des garanties constitutionnelles.

C'est donc dans ce cadre et en référence au *Rapport du Conseil d'État au Grand Conseil* en réponse au *postulat 20.156 « Prévenir les violences policières et lutter contre les pratiques discriminatoires »*, que la brochure intitulée "*Droits et obligations en cas de contrôle de police*" a été réalisée en collaboration avec la police cantonale. Elle témoigne d'un engagement commun en faveur du respect des droits fondamentaux et du renforcement du lien de confiance entre la population et les forces de l'ordre.

Afin de garantir une large accessibilité à ces informations essentielles, cette brochure sera traduite en une quinzaine de langues.

[Brochure](#)

CARITAS : DES PERMANENCES POUR ACCOMPAGNER LES PERSONNES FACE AU NUMÉRIQUE

Dans un monde où tout ou presque se fait en ligne, certaines personnes se retrouvent en difficulté. Comment postuler à un emploi ou effectuer ses démarches administratives sur Internet lorsqu'on ne possède pas d'ordinateur ou qu'on se sent dépassé par l'informatique ?

Pour répondre à ce défi, Caritas Neuchâtel propose du soutien avec des permanences numériques gratuites et ouvertes à tout le monde.

Les permanences se déroulent à Neuchâtel et à La Chaux-de-Fonds. Elles mettent à disposition des espaces équipés d'ordinateurs en libre accès. Les participants-e-s qui sont autonomes mais n'ont pas le matériel nécessaire à la maison peuvent venir effectuer leurs démarches en ligne (recherches d'emploi, formations en ligne, formulaires à remplir, etc.).

Un-e animateur-trice est présent-e pour accueillir, informer, accompagner, et répondre aux questions en fonction des demandes.

Les permanences ont lieu chaque lundi:

à de 9h30 à 11h30 à Neuchâtel, Vieux-Châtel 6,

à de 16h00 à 18h00 à La Chaux-de-Fonds, Avenue Léopold-Robert 64.

Les permanences sont gratuites et sans inscription.

Pour en savoir plus : téléphone 032 886 80 70, email caritas.numerique@ne.ch

Plus d'informations sur le site web: [Permanences Numériques](#)

DES COURS DE FRANÇAIS POUR PERSONNES ALLOPHONES À L'ECAP

L'ECAP propose des cours de français langue étrangère destinés à des personnes d'origine migrante à Neuchâtel et La Chaux-de-Fonds, les samedis, matin ou après-midi

(selon le niveau).

Cette formation permet de faire face aux besoins de la vie quotidienne, de demander des informations et les comprendre ainsi que de communiquer dans des contextes divers.

Sessions:

- Neuchâtel: de mars à juin 2025 et d'août à décembre 2025
- La Chaux-de-Fonds: de février à juin 2025 et d'août à décembre 2025.

Prix: 100 frs (inclus matériel de cours)

Inscription: au moyen du [formulaire](#), par email à infovd@ecap.ch ou par whatsapp au 079 530 92 91.

Plus d'informations sur le [Flyer](#)

PLACES DISPONIBLES POUR LES PROJETS "NOUVEAUX JARDINS" ET "OUVRE TON JARDIN" DE L'EPER

Les projets « Nouveaux Jardins » et « Ouvre ton Jardin » menés par l'EPER disposent encore de quelques places libres à Neuchâtel.

Ces projets favorisent le développement de liens et de nouveaux repères socio-culturels autour de la pratique du jardinage en associant des personnes avec un parcours migratoire et les habitant·e·x·s de plus longue durée des mêmes localités. Les projets sont ouverts à l'ensemble de la population d'origine étrangère en situation de précarité et d'isolement social ainsi qu'à toutes les personnes des localités concernées souhaitant participer à un tandem ou mettre à disposition une partie de leur jardin.

Les bulletins d'inscriptions des projets Nouveaux Jardins et Ouvre ton Jardin (participation à un tandem dans les jardins de l'EPER, dans un jardin privé ou mise à disposition d'un jardin) ainsi que des flyers sont disponibles sur le site internet : [Nouveaux Jardins | EPER](#).

AGENDA

08.03.2025 : FéNeCi : Débat avec les candidat-e-s au Grand Conseil

La **FéNeCi** , avec le soutien du COSM, des villes de Neuchâtel et de La Chaux-de-Fonds ainsi que des communes de Milvignes, La Grande Béroche, Boudry, Val-de-Ruz et La Chaux-du-Milieu, organise un débat avec les candidat-e-s au Grand Conseil, samedi 8 mars à 19h à la salle de conférence du CPNE à La Chaux-de-Fonds (rue de la Serre 62) afin d'encourager la population à voter lors de prochaines élections cantonales.

[Débat du 8 mars](#)

12.03.2025 : FéNeCi : Débat avec les candidat-e-s au Conseil d'État et au Grand Conseil

Lieu : Salle du Conseil général, Complexe communal de La Rebatte (Grand-rue 56, 2054 Chézard-St-Martin)

13.03.2025 : FéNeCi : Débat avec les candidat-e-s au Conseil d'Etat

La **FéNeCi** , avec le soutien du COSM, des villes de Neuchâtel et de La Chaux-de-Fonds ainsi que des communes de Milvignes, La Grande Béroche, Boudry, Val-de-Ruz et La Chaux-du-Milieu, organise un débat avec les candidat-e-s au Conseil d'Etat, jeudi 13 mars à 19h à la salle du Conseil Général à La Chaux-de-Fonds (Espacité 1) afin d'encourager la population à voter lors de prochaines élections cantonales.

Modération: Luc-Olivier Erard, journaliste à Arcinfo.

[Débat du 13 mars](#)

Nous vous invitons à visionner la [vidéo](#) réalisée par la FéNeCi dans ce sens et à la partager.

13.03.2025 : Conférence « Elon Musk du 18e siècle ou esclavagiste ? La fortune de David de Pury au prisme des archives portugaises »

Le Musée d'art et d'histoire de Neuchâtel (MAHN) présente la conférence d'Alain Naef, professeur assistant (ESSEC Business School France) « Elon Musk du 18e siècle ou esclavagiste ? La fortune de David de Pury au prisme des archives portugaises » jeudi 13 mars à 18h30. Entrée libre.

Toutes les informations sur : www.mahn.ch/fr/evenements

17.03.2025 : Conférence sur les contributions des femmes à l'histoire de La Chaux-de-Fonds

Dans le cadre du 25e anniversaire de la Société des Amis du Musée d'Histoire (SAMH), l'historien Marc Perrenoud, fin connaisseur de l'histoire économique, politique et sociale de la région, donnera une conférence sur les contributions des femmes à l'histoire de La Chaux-de-Fonds, le lundi 17 mars 2025 de 19h30 à 20h30 au Musée d'histoire (Rue des Musées 31) de La Chaux-de-Fonds.

19 -20.03.2025: Spectacle Reminiscencia au Pommier

Le Pommier – Théâtre et Centre Culturel Neuchâtelois vous convie au spectacle Reminiscencia, les 19 et 20 mars prochain, écrit et interprété par l'auteur chilien Malicho Vaca Valenzuela. Le travail de l'artiste, qui œuvre depuis 15 ans dans le champ théâtral, aborde des thèmes tels que la diversité sexuelle, le genre et les droits de l'homme. Ses pièces sont en outre nourries par l'étude des récits et de la mémoire latino-américains, ainsi qu'une réflexion sur l'écriture biographique. Une approche délicate et sensible de différents formats technologiques permet à Malicho d'exposer son processus créatif et d'écrire, à partir d'une position de vulnérabilité, une autobiographie mêlée à l'histoire d'un territoire marqué par les échecs de la révolution.

Toutes les informations et billetterie sur : <https://lepommier.ch/event/852-reminiscencia/>

25.03.2025 : SACR Comedy Club



Dans le cadre du 30e anniversaire de la SACR, l'Agence ACP, avec le soutien du service de la cohésion sociale de la Ville de Neuchâtel et du service cantonal de la cohésion multiculturelle, organise le SACR Comedy Club le mardi 25 mars à 20h au Temple du Bas à Neuchâtel (entrée gratuite, dès 12 ans).

Ce plateau d'humour réunira des humoristes originaires du Burundi, du Cameroun, de Tunisie, d'Algérie et de Suisse pour aborder le thème du racisme à travers le prisme de l'humour. Afin de faire rayonner les talents pour une cause primordiale: la lutte contre le racisme.

Avec la participation de Christian Mukuna, Sandrine Viglino, Valery Ngongo, Samia Orosemane, Bareth et Karim Devaud.

27-28.03.2025: Spectacle de danse "Xiao Ke" au Pommier

Du 27 au 28 Mars, Le Pommier à Neuchâtel présente le spectacle de danse Xiao Ke de Jérôme Bel. Dans ce nouvel opus de sa série des portraits dansés, Jérôme Bel met en scène le récit autobiographique de la danseuse et chorégraphe Xiao Ke, en creux duquel se révèle une histoire de la Chine contemporaine. Enchâssant la petite histoire dans la grande, la pièce condense trois décennies de révolutions politiques, économiques et culturelles. Pour cette version française, seul en scène, le chorégraphe traduit et contextualise les propos de Xiao Ke, dont l'image et la voix sont retransmises sur grand écran, en direct depuis son appartement à Shanghai.

Plus d'informations et billetterie : <https://lepommier.ch/event/854-xiao-ke/>

03.04.2025: Colloque cantonal « Petite enfance et discriminations plurielles: comprendre l'impact, agir pour un grandir ensemble inclusif »

Le colloque professionnel cantonal de la Petite enfance se tiendra la matinée du 3 avril 2025 à Microcity à Neuchâtel et aura pour thème : « Petite enfance et discriminations plurielles: comprendre l'impact, agir pour un grandir ensemble inclusif »

Lors de ce colloque, composé d'une partie en plénière et d'une partie d'ateliers en petits groupes, seront étudiées les pratiques éducatives dans le domaine de la petite enfance et les biais de perception sous-jacents à celles-ci. Trois axes thématiques principaux seront approfondis lors des ateliers : les discriminations raciales, les discriminations liées au handicap et les discriminations liées au genre.

Intervenant-e-s :

- Conférence en plénière et atelier sur les discriminations liées au racisme : Mme Marie-Christine Ukelo-M'bolo Merga, Professeure associée à la Haute École de Travail Social Fribourg
- Atelier sur les discriminations liées au handicap : Mme Nathalie Egger, directrice de la crèche la Bergerie à St-Aubin et M. Patric Savioz, adjoint de direction de Pro Infirmis Neuchâtel
- Atelier sur les discriminations liées au genre : Mme Cléolia Sabot, sociologue de l'éducation à l'Université de Lausanne

Inscription jusqu'au mardi 28 mars 2025.

Plus d'informations dans les actualités du site internet de COSM www.ne.ch/cosm

05.04.2025: Conférence sur le regroupement familial de la Conférence Asile Romande

La Conférence Asile Romande (CAR) organise le 5 avril 2025 de 16h30 à 20h à l'Aula de l'IDHEAP à Lausanne, une conférence autour des enjeux du regroupement familial réunissant divers-es expert-e-s et personnes concernées. Le sujet est actuellement hautement politisé et fait l'objet de divers projets parlementaires. Dans ce contexte, la CAR souhaite apporter une dimension factuelle au débat et favoriser un échange entre expert-e-s de divers cantons et des personnes concernées.

Un programme détaillé suivra, mais les interventions suivantes sont déjà prévues: elisa-asile, HCR, du SSI, ainsi que d'autres acteur-trice-s. Une table ronde réunissant des représentant-e-s des autorités et des expert-e-s est également prévue.

INSCRIPTION EN LIGNE

[Débat_RF_Conférence Asile](#)



Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

cosm@ne.ch

[Mettre à jour vos préférences](#) ou [se désinscrire](#)